
一周面孔

“二舅”

本周，“二舅”全网刷
屏。视频博主“衣戈猜想”
《回村三天，二舅治好了我
的精神内耗》25日在B站
发布后，播放量一路飙升，
堪称今年来最火的短视
频。“二舅”庄敬自强的人
生打动了无数人。面对爆
火和部分网友质疑，“衣戈
猜想”回应称：“每一个字
都是真实的。”“让二舅安
安静静地陪姥姥生活在那
个小山村吧，那就是这个
故事最美好的结尾。”

壹 最早大规模集中供冷的城市之一

何为集中供冷？华南理工大
学节能技术研究院副院长、广东
省城市空调节能与控制工程技术
研究开发中心主任闫军威教授介
绍，其原理与目前写字楼的“中央
空调”相似，相当于一整个区域都
采用同一个超大型“中央空调”。

目前，广州集中供冷使用的是
国际上主流的冰蓄冷技术。整个供
冷系统类似人体的心脏及血液循环
系统：冷站是“心脏”，通过电力制冷
设备，晚上将冷水制冰；一条冷水输
送管是“动脉”，源源不断将制出的
2℃冷冻水输往各用户终端，由用户

端口的中央空调系统将冷水化为冷
气送达不同空间；另一条则是如同

“静脉”的空调回水管，将 11℃-
12℃的水回流至“心脏”，循环制冰。

集中供冷和集中供暖原理基
本一致。在需要供暖的城市，同
一套管道系统，改用水加热设置
后，即可相应调节为供暖。

广州是我国最早大规模应用
集中供冷的城市之一。2004年，
广州大学城“开城”，即启用区域
集中供冷，让首批入驻的师生们
享受到夏日清凉。该项目总投资
达 8.5 亿元，供冷建筑面积约 352

万平方米，是当时全球供冷量最
大的区域供冷项目之一。如今，
中大、华工等 10 所高校（校区），
以及国家超级计算广州中心、广
东科学中心等大型重点单位，都
用上了集中供冷服务。

2008年7月，珠江新城一期冷
站及配套工程开工，成为广州第二
个集中供冷工程。CBD制冷“心
脏”在猎德，“动脉”“静脉”不仅连
通着广州大剧院、海心沙亚运场馆
等珠江新城核心区一批大型公共
建筑及商业项目，还伴随APM线
穿越珠江，直抵广州塔一带。
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人生海海
与自己和解

A6人世间

“妈妈老了，快抱不动你了”

日渐老去的家长，和正值壮年却离不开
照料的特殊孩子……“以老养残”家庭期待
社会帮扶

A7看天下

佐科访华，意义非凡

印尼成为东盟国家中首个同中国构建命运
共同体的海上国家。从陆地到海洋的跨越，让
命运共同体的理念在亚太区域走向纵深

A9体育

华南四虎，欢迎“回家”

陪伴是最长情的告白，这是
南粤球迷对于中超即将恢复主
客场制发自肺腑的心声
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济南CBD片区试行集中供冷，
不开空调也能使室温维持26℃。苦
暑的目下，这样一则热搜新闻令不
少人心生歆羡。很多街坊不了解的
是，广州正是全国最早大面积大规

模实施集中供冷的城市之一，大学
城、珠江新城十多年前就已启用区
域集中供冷模式。

集中供冷，先行者广州，仍走在
探索之路上。
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为激励各级干部担当
作为，近期，江苏盐城滨海
县委组织部重点面向全县
各级机关和国有企事业单
位在编在岗县管干部和中
层干部，开展寻找身边的

“躺平者”活动，通过群众
推选、单位评议和组织评
定相结合的方式，确定人
选名单。26 日，当地首批
7 名“躺平者”被集中诫勉

谈话。

“ 躺 平 ”这 个 流 行 词
使用语境愈来愈多，但能否
被如是延伸、挪用？一些干
部不作为，是因“不想为”，
还是“不会为”，抑或“不敢
为”，恐怕难用“躺平”一概
而 论 。 而 以 评 选 方 式 寻 找
身边的“躺平者”，更未免失
之轻率粗暴了。
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浮世烩

25 日，一位汽车博主反
映，在驾驶小鹏汽车过程中
使用辅助驾驶功能时，因为
自己眼睛较小，被系统误判
为“开车睡觉”并扣除了“智
驾分”。博文随后得到小鹏
汽车CEO何小鹏的答复，小
鹏汽车官方也迅速转发，表
示自动驾驶产品部门“已经

连夜收到了优化需求”。

谁能想到，开个智能汽
车 ，还 会 因 为 眼 睛 小 被“ 伤
害”。多少实例一再证明，现
阶段不少基于深度学习的人
工智能，其实是薛定谔的人
工 智 障 。 如 何 降 低“ 发 病
率”，或许须先足够审慎。
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近日，Google、微软、
Meta 和亚马逊等科技巨
头发起倡议：废除闰秒。
闰秒这一概念于 1972 年
首次被提出，是为了修正
人类设定每天 24 小时的

“协调世界时”与据地球自
转所测出“太阳时”之间的
误差。当误差超过 0.9 秒
时，国际计量局会统一规
定在年底或年中将时间拨
快或拨慢 1 秒。50 年来，
闰秒出现过27次，多次引
起计算机行业宕机事件。

多 出 来 的 一 秒 所 造
成的蝴蝶效应，曾令整个
网络世界屡次崩溃。如何
悄无声息地“抹掉”它，是
一件费心思更费服务器的
事。目前，国际计量局、美
国国家标准与技术研究院
也同意废除闰秒的主张。
这“一寸光阴”会否改变，
我们且拭目以待。
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上海水牛是国内公
认的良种水牛之一，具有
独 特 的 地 方 遗 传 学 价
值。然而，澎湃新闻 27
日报道，随着上海城市化
进程加快，历史上用于农
田耕种的上海水牛逐渐
被现代农业机械取代，郊
区养殖户不断减少，水牛
种质性状出现退化，总量
逐 年 快 速 下 降 ，濒 临 消
失。近年来，作为上海水
牛最大的保种基地，崇明
全力推进上海水牛抢救
性保护行动。

作为一个具有江南水
乡农耕象征意义的符号，

“上海水牛”因面临生存烦
恼，才重新回到人们的视
线中。一个物种从平平无
奇到珍稀濒危，也让人们
思考，一座超大城市在城
镇化演进和变迁中，得到
了什么，又失去了什么。
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广州缘何率先使用集中供冷
系统？有参与工程的人员介绍，无
论是大学城还是珠江新城，片区特
点都是建筑密集、容积率高、人员
集中，区域“温控”对于当时的城市
规划建设者来说，是一个新课题。

华南理工大学建筑设计研究院
高级工程师、大学城供冷总设计师
王钊表示，大学城开建之时，区域集
中供冷系统就成为破解电力增量难
题的重要抓手。夜间利用富余电力
制冰，白天用储存冰提供制冷服务，
可实现用电的“移峰填谷”。

按当时规划，大学城师生可

达 30 万人，实施集中供冷，有效
降低了电力系统负荷。

记者从广州大学城能源发展
有限公司获悉，如今，在夏季用电
高峰时段，这套集中供冷系统单
次最高可为全市降低峰值电力负
荷 4 万千瓦，相当于建设了一座
40MW 的抽水蓄能电厂。据测
算，其每年可节约标准煤 2.4 万
吨，减少二氧化碳排放量6万吨，
减少二氧化硫排放量 480 吨，相
当于2600亩森林的碳汇能力。

除了节能，集中供冷系统还有
效缓解了困扰城市的热岛效应。

有专家介绍，以珠江新城中
心商务核心区为例，该区集中了
399 栋超高层及高层建筑物，总
建筑面积约 460 万平方米，平均
建筑密度超过了纽约曼哈顿中
城。如果每栋建筑都独立供冷，
会造成电、水、土地资源和资金投
入的浪费，同时还会带来附加的
噪声、振动和羽状水雾等污染，片
区空气温度上升，形成热岛效
应。如今，得益于集中供冷，冷站
散热系统对着珠江，产生的热风
被江风一吹便散，区域温度预计
可比单独制冷降低2℃-3℃。

贰 用电移峰填谷，缓解热岛效应

“制冷很快，而且很安静。”这
是广州大学城第一届毕业生梁女
士对集中供冷的印象。她说，当
时回到宿舍，打开空调，管道即把
冷风送来，没有分体式空调的预
热环节，也不存在外挂机轰鸣
声。不过，她回忆，空调费用并不
比康乐园校区便宜。

事实上，集中供冷，“能效账”
不等于“经济账”。

业内专家介绍，集中供冷是
个复杂工程，需要根据建筑的具
体情况进行经济和环境分析，要

考虑包括住房入住率、能源输送
效率、能源站平均制冷效率、电价
和调峰电价等多重因素。制约这
种“冷资源”的最大瓶颈是“规模
经济”因素：用的人越多就越便
宜，越少就越贵，容积率在 3.5 以
上的项目或可考虑。

有媒体透露，目前广州这两个
区域各类型用户的综合用冷费平均
在每月每平方米5-8元。有专家测
算，一个普通家庭每月用冷费可达
700多元。考虑到较高成本，珠江
新城部分商户在接驳集中供冷系统

之外，也自建了中央空调系统。
集中供冷在节能和价格上的

“尴尬”还在一份答复上显露无遗。
2021 年，多位省政协委员提

交《关于在粤港澳大湾区进一步
推 动 区 域 集 中 供 冷 发 展 的 提
案》。广东省住建厅综合多部门
意见后答复：“大学城项目运行至
今，集中供冷费用过高，令许多学
校不得不重新自建中央空调机房
或改装分体空调。珠江新城容积
率高，单位面积的用冷费较大学
城有所缓解。”

叁“能效账”不等于“经济账”

尽管目前集中供冷价格较高，
但有专家指出，千年商都广州如果
要不断打造绿色低碳城市新样本，
集中供冷之路仍值得继续探索。

在闫军威看来，珠江新城称
得上一个较成功的案例，既节省
用户初投资，又可通过冰蓄冷实
现夏季高峰用电的移峰填谷，

“如果当初再增加锅炉，利用原
有供冷管网还可解决冬季一两

个月的供暖问题，有利于应对极
端天气”。

他认为，广州新建 CBD、大
学新校区、高档住宅小区等，还是
可以在集中供冷上作适度探索。

广东省相关部门提出，区域
集中供冷项目实施与城市区域整
体规划、项目经济性密切相关。
目前，深圳前海在全国率先将区
域集中供冷列为公用事业，纳入

市政公共设施，保证接入费和使
用成本 (含能源和维护成本)不高
于自建，并对集中供冷开展可持
续发展研究。

此外，随着大数据与人工智
能开始在集中供冷系统上广泛使
用，对比此前，额外能耗已大幅降
低。假以时日，集中供冷或许能
进入更多寻常百姓家，实现低碳
低价两全。

肆 集中供冷之路值得继续探索
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陈爽

26日消息，中国光大控
股有限公司原党委书记、行
政总裁陈爽涉嫌严重违法，
正接受监察调查。今年 55
岁的陈爽，2019 年 9月从光
大集团党委委员、执行董事、
副总经理任上辞职。媒体报
道称，当年陈爽薪酬逾 700
万元，在事业高峰期突然辞
职，是否存在“逃逸式离职”，
有待调查。

纪思璇

即将迈入而立之年的
人大在职研究生纪思璇，为
圆医生梦重新高考，近日被
首都医科大学录取。纪思
璇的选择引起热议，多数网
友送上祝福，认同为梦想不
惧从头再来；也有网友表示
此举未免任性，非正面教
材。在纪思璇看来，一辈子
很长，不过多花5年，值得。

过去一周，“二舅”几乎
刷屏了每个人的朋友圈。

《回村三天，二舅治好了
我的精神内耗》，数千万人
次 看 了 这 部 11 分 钟 的 短
片。“天才少年”意外落下残
疾，这样的人生剧本到了二
舅手里，硬是活成了全能又
乐观的“天才老头”。

我们感叹于二舅的庄敬
自强，也不由自主地想起了
自己身边的“二舅们”。这
种情感共鸣，似乎可以为人
生中的每一次“坠落”找到
一株深水中的稻草。抓住这
根 稻 草 的 ，或 许 是“ 二 舅
们”，或许是我们自身。为
二舅感叹，既是感叹命运的
不孤，也是省思自己能否拥
有将一手烂牌打好的底气和
能力。

这样的底气和能力，是
从不回头看的决心，是敢于
与自己和解的勇气。

当我们还在思考如何
与人生逆境和解的时候，与
二舅截然不同的另一种人
生，赤裸裸地展示在了公众
面前。

来自江西的“90 后”国
企员工周某，用“呈堂证供”
般的朋友圈，用分不清是纪
实文学还是魔幻现实主义的
笔法，“炫”了一个家族。

20 万 元 一 斤 的 茶 叶 、
“我的副局长父亲”、神秘的
“大伯”“三伯”……周某的
“炫富”“炫父”朋友圈引起
了公愤，其家族背景、财产
以及社会关系很快成为有
关 部 门 重 点 调 查 的 对 象 。
可以说，周某以一己之力，
成功掀开了整个家族的“户
口本”。

周某的人生和二舅的
人生，平行存在着，毫无瓜
葛，再次验证了鲁迅先生的
那句话：“人类的悲欢并不
相通。”

荀子说：“君子役物，小
人役于物。”物欲的执着，精
神的内耗，都是一种羁绊。
有多少人能像二舅那样，庄
敬自强地面对磕磕绊绊的人
生呢？

人生海海，山山而川，不
过尔尔。要想拥有一个强大
的内心，首先要有一个富足
的精神世界。何其有幸，五
千年灿烂辉煌文明，是我们
精神家园的厚重基石。

7 月 23 日，承载着我国
国家版本资源总库、中华文
化种子基因库的使命，中国
国家版本馆正式落成。这
一浩大工程由中央总馆文
瀚阁、西安分馆文济阁、杭
州分馆文润阁、广州分馆文
沁阁组成，历时三年建设目
前均已竣工，开馆后将全面
履行国家版本资源保藏传
承职责。

位于广州的文沁阁，坐
落于流溪河畔。这里树木
深深，溪水潺潺，岭南特色
的 青 砖 黛 瓦 融 于 山 水 之
间。200 多岁的二级格木古
树在这里恣意生长，与文沁
阁内保藏的上百万文化版
本一起，存续文化底蕴，赓
续中华文脉。

文明火种，如同星汉灿
烂。抬头望，浩瀚苍穹中，
中国航天人又办成了一件大
事！

北京时间 24 日 14 时 22
分，搭载问天实验舱的长征
五号 B 遥运载火箭，在我国
文昌航天发射场准时点火发
射，“问天”发射取得圆满成
功。这是当今世界最大的单
体载人航天器，功能相当强
大，装载了 8 个实验机柜和
22 个舱外载荷适配器，相当
于把一个大型科学实验室搬
到了太空。

“嫦娥”揽月、“天宫”筑
梦、“天问”探火、“问天”翔
宇……属于中国人的自信
和浪漫，让我们在逐梦星辰
大海的征途上走得更远、更
踏实。

纵观悠久文明，仰望广
漠宇宙，人生须臾，不过电
光一闪，流星稍纵。与其内
耗 ，与 其 焦 躁 ，不 如 向 前
看，与自己和解，努力将人
生这张牌打得好一点、再好
一点。

张璐瑶

沈洪兵

26日消息，中国疾控中
心“换帅”——国家疾控局
党组成员、副局长沈洪兵履
新中疾控主任、党委常委
（兼），高福因年龄原因卸
任。沈洪兵今年 58 岁，中
国工程院院士，曾任南京医
科大学校长，是我国公共卫
生领域知名专家，推动我国
肿瘤分子流行病学学科跻
身国际前列。
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热话题

赵天赐

历时31 天，往返一万五
千公里，从古尔班通古特沙
漠到赛里木湖，河南“90后”
小伙赵天赐推着轮椅上患有
渐冻症的母亲看遍了新疆景
色。从新疆回来后，他依旧
时不时在社交平台上分享和
母亲的日常点滴。这些视频
近日在网上热转，激励了很
多人。
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近日，北京一男子在乘
坐网约车时要求开空调，
不 料 被 司 机 以 打 车 费 太
低、成本太高为由拒绝，随
后更遭中途甩客。无独有
偶，杭州一名杨女士也向
媒体反映了打车时被拒绝
调低空调温度的遭遇，称
司机把车窗打开，说“跑起
来有风，就不觉得热了”。
有网友晒出照片显示，一
些 司 机 直 接 在 车 内 张 贴

“开空调需加收 10 元”，还
附上单独的收款码。

“ 打 的 是 车 ，受 的 是
气，花的是钱，遭的是罪”，
乘客很是无奈；“油价走高，
成本上涨，补贴微薄，天热
心凉”，司机也有苦衷。如
何杜绝乱收费、平息司乘间
的空调之争，归根到底需要
网约车平台明确规则、完善
运价、控制抽成——天气这
么热，平台也该成熟点了。
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早在十多年前，广州大学城、珠江新城就已启用这一模式


